

Il nous faut considérer trois phases dans l'activité de réception des parachutages de notre département.

1^e D'Octobre 1942 au 20 juin 1943, activité du réseau « Prosper-Adolphe », téléguidé de Londres par le colonel Bukmaster. Cette activité cessera avec l'arrestation de Pierre et de Jacqueline, et le démantèlement du réseau.

2^e D'août 1943 au 2 mai 1944 : activité du B.O.A. (bureau des Opérations Aériennes) dirigé par Julien Nadeau, de Contres, s'appuyant sur l'organisation Libération-Nord, organisation fortement ébranlée après les parachutages de Châteauvieux, avec les arrestations de Champion, Nadeau, Cordelet fils, les trois Bourbonnais et les trois Cabreux.

3^e) De mai à août 1944 : Interpénétration des groupes de Libé-Nord et du F.N.F.T.P.F., grâce aux vieux liens tenaces du Front Populaire. Arrivée d'agents secrets plus favorables au F.N.F.T.P.F. Participation des maquisards F.T.P.F. à une vingtaine de forts parachutages.

Un épisode qui retrace l'ambiance extraordinaire de cette époque nous est fourni par l'un des agents du War Office parachuté dans notre région en avril 1943. Il s'agit de Benjamin Cowburn (Germain), auteur d'un livre extrêmement vivant et pétri d'humour qui relate ses mémoires d'agent secret, parachuté trois fois en France, durant la guerre.

Cowburn vient de tomber avec son camarade Honoré, près de la ferme de Saint-Lhomert, commune de Thenay. Ayant plié leur parachute, les deux hommes donnent la main aux patriotes du comité de réception qui les attendaient au sol. Il s'agit de camoufler une partie des containers d'armes dans un vieux puits désaffecté qui se trouve près de l'aire de parachutage.

Voici le témoignage de cet agent secret tombé du ciel au cœur du problème :

« Notre dur labeur de la nuit fut égayé par une discussion politique entre les deux fermiers, de bons amis au demeurant. L'un Théo, était libéral et l'autre, Eugène¹, communiste. C'était amusant de les voir soulever ensemble un lourd container tout en se lançant, par dessus le gros tube de métal, d'une voix rauque et essoufflée, d'acerbes remarques à propos de leurs différences doctrinaires. À un certain moment, pendant que je portais avec Théo une lourde boîte, il me demanda si je voulais bien changer de côté, l'un de ses bras

1. Eugène Prevost, ferme de La Salière, Phages à Thenay.